

# LA NUEVA PRENSA

EDITOR, ADMINISTRADOR Y PROPIETARIO,

Juan Francisco Valladares

ÉPOCA II

San José de Costa Rica, A. C. miércoles 3 de setiembre de 1902

NUMERO 286

## Gran Fábrica RUEGO AL PUBLICO SE DIGNE VISITAR MI DE ALMACÉN DE 7 A. M. MUEBLES A 8 P. M.

UNICA Emplea las finas y mejores maderas del país.— ESTILO  
EN Compite en calidad y precio con los muebles extranjeros que se importan Y  
Costa Rica Modelos extranjeros

Av. Central, Este, n.º 531  
Jorge Morales Bejarano

## En la PANADERIA JOSEFINA

de don ALBERTO ODIO,

situada en la Calle Central Sur, se vende pan fresco y galletas á todas horas del día. Se garantiza la calidad de éstos. ¡Es la panadería que elabora mejor sus artículos!! El pan se vende más barato que en todas las fábricas del país.

¡Probadlo y os convenceréis de que es la realidad lo que se dice!

## ESTUDIANTINA.....

—:—

Aviso á todos mis clientes y al público en general, que me he trasladado á trabajar á la BARBERIA de mi hermano PEDRO MUÑOZ, donde atenderé con prontitud y esmero á quien me solicite. — También me comprometo á tocar en bailes, serenatas, paseos, etc.

Santana Muñoz.

San José, 31 de julio de 1902.

## GRAN HOTEL FRANCES

EN RIO GRANDE

[ANTES HOTEL DE EUROPA]

A este establecimiento le ha valido el gran crédito con que cuenta el esmerado servicio con que sirve, el aseo que usa y la prontitud que gasta.

ERNESTO SINVAL

Río Grande—Vía al Pacífico.

### TARIFA:

Suscripción mensual..... 1 colon  
Número del día..... 5 céns.  
Id. atrasado..... 10 "  
Remitidos, por columna, en tipo corriente, convencional.

### Anuncios

Un octavo de columna, por mes 1-25  
Id. id. doble columna id. 2-50  
Por veces, precio convencional.  
No hacemos descuentos.

### Agentes.

Limón.....	Joaquín Gil
Vía Limón.....	Manuel Corrales
Turrialba.....	
Santiago.....	José Rojas
Jiménez.....	Antonio Luna
Juan Viñas.....	Filadelfo Fonseca
Cartago.....	Angel M. Sánchez
Paraiso.....	Moisés Sevilla
Tres Ríos.....	Máximo Solano
Curridabat.....	León León
Guadalupe.....	Jesús Angulo
San Pedro del Mojon.....	Carlos A. Zeledón
Desamparados.....	Isidro Ureña
Alajuelita.....	Abram Rojas
Sta. Maria de Dota.....	Eufrazio Ureña
Puriscal.....	Emilio Carvajal
Santa Ana.....	Adán Guerrero
Escasú.....	Víctor Zúñiga
Heredia.....	Nicolás Cortin
Santo Domingo.....	Ramón Bolaños R.
San Joaquín.....	Hipólito Chaves
Río Segundo.....	
Alajuela.....	Ricardo Saborio h.
San Ant. de Belén.....	
Grecia.....	Ricardo Alvarez
Naranjo.....	Rogelio Castro
San Ramón.....	Jenaro Vargas
Zarceiro.....	Jesús Vargas A.
San Carlos.....	
Atenas.....	Daniel Ruiz
Palmares.....	Trino Araya
San Mateo.....	Ernesto Valverde
Esparta.....	Eliás J. Chinchilla
Puntarenas.....	Carlos Clavera
Miramar.....	Mateo Mena
Las Cañas.....	Raf. Acosta C.
Santa Cruz.....	José López
Liberia.....	Gonzalo Villar
Sardinal.....	Juan R. Robles
San Marcos.....	Amando Padilla
Cantón de Poas.....	Leopoldo Guzmán
Aserrí.....	Pedro Barbosa Diaz
Filadelfia.....	Alfonso Espinosa
Sta. Bárbara de Hrdia.....	José Murillo A.
Sto. Domingo de S. Mateo.....	Miguel Molina
Pacaca.....	Eliás Mora
San Vicente.....	Emiliano Quirós
Sn. Rafael de Heredia.....	Próspero Vargas C.
La Uruca.....	Lorenzo Borbón
Golfo Dulce.....	Alfredo Obando
Zent.....	Tomás C. Peña
Barba.....	Ismael Conejo
Nicoya.....	José Ag. Matarrita

Se solicitan agentes.

### ADVERTENCIAS EDITORIALES.

En la sección CAMPO NEUTRAL se publicarán los comunicados de interés particular, ó sobre asuntos personales, siempre que se hallen escritos en lenguaje culto y de acuerdo con la Ley de Imprenta.

Ningún remitido que venga sin el valor de la inserción será publicado, y pasados quince días se mandará quemar. Los corresponsales podrán usar de estilo festivo, cuando á bien lo tengan y expresarse con entera libertad, pero sin frases ofensivas ni sistemáticos ataques personales contra nadie. Cuando á pesar de esta advertencia incurriesen en infracción, sus escritos serán oportunamente enmendados ó suprimidos del todo.

No se insertarán remitidos ni avisos que no estén suscritos por persona conocida, que asuma la responsabilidad legal.

Los suscritores de las poblaciones que no estén enlazadas con la capital por ferrocarril deben enviar mes por mes el valor de la suscripción y de no, serán suspendidas al terminarse el mes por el cual hayan sido pagadas.

Las cartas en solicitud de suscripciones, que no vengan acompañadas del valor respectivo, no serán atendidas.

No se devuelven manuscritos ni se contestan cartas de remisión.

## A QUIEN INTERESE

Nos hacemos cargo de la administración de fincas en esta ciudad.

Háganos proposiciones por correo, diciéndonos la suma que rentan sus propiedades.

En caso de reparaciones, remitiríamos *previo presupuesto* y nuestras cuentas irían acompañadas de *comprobantes*.

Nuestras ocupaciones nos dejan algú. tiempo libre y á más, contamos con un empleado honrado y competente.

Limón, julio de 1902.

Eduardo Cubero.

Joaquín Gil.

## ANGEL MARIA SANCHEZ

AGENTE Y COMISIONISTA

—CARTAGO

COSTA RICA—

Ofrece al público sus servicios como Agente Comisionista, es decir, puede hacerse cargo de pedir al exterior cualquier clase de artículos ó mercaderías por dinero ó por cambio de sellos usados de la presente emisión, bajo comisiones baratas.

Tiene relaciones comerciales con más de 50 casas de los Estados Unidos, Francia, España, Alemania y Suiza. Posee una espléndida colección de catálogos ilustrados de toda clase de mercaderías en general, ropa hecha, calzado, papelería, instrumentos para la agricultura, carpintería, herrería, etc.; tipos y material para imprentas, juguetes, libros, artículos para escritorio; sellos de hule, metal, caucho etc., etc. y muchos otros artículos en el ramo del comercio. Los catálogos los tiene á la disposición del público y para toda aquella persona que desee ocuparlo en cualquier encargo de esta clase.

Como Agente, también ofrece sus servicios para hacerse cargo de agencias de periódicos ya del país, ya extranjeros; cobrar cuentas, etc., bajo un descuento de 20 o/o.

Es Agente en la ciudad de Cartago de *La Nueva Prensa*, *La Revista*, *El Noticiero* y *El Debate*. Suscripción mensual á cualquiera, un colon.

Para comisiones y suscripciones á periódicos, dedica especial atención para recibir órdenes, ya personalmente, en su casa de habitación ó por correo, en el apartado n.º 25. — Cartago, C. R., 21 de julio de 1902.

## HIGINIO GARMONA

Una de las casas que vende

Materiales de Zapatería más antigua,  
MAS ACREDITADA Y MAS BARATA

y una de las causas por que puede vender más barato que en ninguna otra parte, es la de que ella misma

importa constantemente sus mercaderías

y por consiguiente su numerosa clientela encuentra en ella todo lo que necesita *FRESCO, BUENO Y BARATO*, y á más de estas tres inmejorables condiciones, el empeño de su propietario en atender bien y con amabilidad tanto al cliente pudiente que le compra por mayor como al modesto cliente que le compra al por menor.

Por demás está decirles á mis amigos y clientes que estoy dispuesto á venderles lo más barato que mis negociaciones me permita y que me encuentran en el mismo local que siempre he ocupado

## Zapatería "LA MODA"

Si quiere Ud. zapatos buenos, bonitos, baratos y que nunca se acaben, los puede obtener en la Zapatería de "La Moda".

Frente al mercado, al lado del Hotel Hispano-americano.

RAFAEL ARAYA Y O.ª,

OFICINA:—AVENIDA 12, OESTE.  
APARTADO número 208

## LA NUEVA PRENSA

San José, miércoles 3 de setiembre de 1902

### EL TALON DE PLATA

Tenemos, pues, un valiente compañero que con mesura y energía viene á secundar la idea que hoy se discute en el público con gran ansiedad.

El colega de "El Día" muy prudentemente, estima como labor sana la emprendida por el señor Ministro de hacienda y en esa apreciación participamos nosotros.

Es cosa bien conocida que las personas que forman el Gobierno se afanan por encontrar la gran solución al problema económico, y sin duda las buenas ideas abundarán en aquellos privilegiados cerebros. Pero en eso como en todo, puede haber diversidad de pareceres aunque coincidencia en la bondad de la inspiración. A nuestro juicio, el empréstito extranjero sería un gran triunfo porque indicaría que en el exterior había cambiado la opinión que tan contraria á nuestro crédito existiera allá. Pero hemos de confesar que para los banqueros de ultramar no significa mucho la garantía única de un buen gobierno popular; y otra, que sepamos, no podría ofrecer por el momento Costa Rica, tanto más cuanto que ese empréstito, según puede deducirse, se dedicaría al pago de la deuda interior y no á la fundación de un Banco de fomento para la producción, quedando el país ante el prestamista extranjero, como los costarricenses ante los de aquí, que no quieren dar un peso porque dicen que ni pueden obtener garantías de primera ni el deudor puede aumentar la garantía con la seguridad de que dedicará el préstamo á hacer producir su propiedad, sino á librar á ésta de anteriores gravámenes.

Y, como es natural, será cosa muy difícil conseguir un empréstito aun cuando á él se afectase en garantía nuestra Renta de Aduanas, que es la mayor.

¿Qué haría luego el Gobierno sin esa renta?

Hay más, el empréstito requiere un servicio especial de descuentos, comisiones é intereses, todo en dinero sonante y en oro, y esas sumas por fuerza han de quedar fuera ó salir periódicamente del país abriendo una nueva brecha á la moneda ó elevando el precio de las letras de cambio.

Gastada la suma, una vez conseguida, en el pago de la deuda interior, afectada la Renta y forzado el Gobierno á hacer remesas en oro, es muy posible que las dificultades aumentasen en vez de disminuir, á menos que en la combinación financiera que se atribuye al señor Ministro entrasen otros factores que nosotros no podemos adivinar, ni deducir por análisis de la situación.

Insistimos en sostener que conseguir un empréstito sería un gran triunfo para el señor Ministro, y que si conseguido viniese á convertirse en palanca poderosa que diera impulso potente á nuestra producción, quizá habría logrado otro triunfo más y más brillante: la resolución del problema económico conservando el patrón monetario de oro á que parece inclinado, á pesar de sumedia relativa á los certificados de plata.

Caso de ser cierto lo que nosotros suponemos, no podría negarse sin manifiesta injusticia, que el plan del señor Ministro de Hacienda significaría un verdadero suceso financiero. Mas, por desgracia, se presenta ante nuestros ojos el pasado; vimos al país caminar de desacierto en desacierto en lo económico; lo hemos visto llegar hasta aceptar operaciones usurarias y empeñar prendas valiosas por poca cosa y á cortísimo plazo, como si deliberadamente se propusiese perder lo empeñado. Vemos cómo en el extranjero nos juzgan y cómo nos han cerrado hasta el crédito comercial y vemos, en fin, tantas cosas que, aún sin querer, damos en el pesimismo más completo para todo cuanto sea levantarnos por medio de nuestro crédito en el exterior, que es nulo.

Así es, que, sin desconocer las excelentes disposiciones del Ministerio de Hacienda, opinamos que sería marchar por un camino más

corto, más amplio y más llano, el ir directamente á la moneda fiduciaria, de talón de plata, á la combinación con un Banco, para impulsar con vigor la producción y aliviar rápidamente la miseria general con algunas obras públicas que proporcionaran trabajo cuanto antes fuese posible y que por su naturaleza contribuirían también á dar facilidades para la producción de todo género.

En el fondo son estas mismas las ideas del apreciable colega de "El Día", lo cual nos satisface.

### LA PRENSA

Burlescamente se llama á la Prensa 4º poder del Estado, en el supuesto que hayan en él otros tres poderes, que lo dudamos. Sea como fuese, ese 4º poder á ratos hace el efecto de una neuralgia ó cuando menos de una jaqueca y el hombre más liberal y despreocupado llega á lanzar un taco redondo refiriéndose á la prensa.

Que ésta tiene sus parches ¿quién lo niega?

Que algunas veces se convierte en hervidero de pasiones en semillero de intrigas ¿quién no conviene en ello?

Pero eso, todo eso, no forma sino la excepción, ya tratándose de la prensa en general ya del temperamento y cultura de cada uno de aquellos que en su manejo intervienen.

Las almas grandes en todos los casos saben ponerse por cima del nivel común y saben encontrar en la prensa todo lo bueno que ella puede dar, prescindiendo de aquello que es la excepción y que desdora el conjunto que debiera ser muy brillante y muy pulido.

Obra de humanos es la prensa y no podría, por tanto, pedirse en ella una perfección de que en general la humanidad es incapaz.

Pero también se cometería notable injusticia y á veces errores lamentables si se confundiera á la prensa en un Sambenito de ignominia ó solamente en un acto cualquiera de desprecio ó de mala voluntad.

En los hombres públicos especialmente, el desprecio marcado por una prensa que hace más bien que mal, no

tendría razón de ser, á menos que para esos hombres fueren más simpáticas las ideas opuestas al liberalismo y á la democracia.

Uno, dos, cuatro periódicos, por su índole propia, por los fines que persiguen ó por el temperamento de sus Conductores puede que sean notas discordantes en la prensa de un país; pero es menester saber distinguir, saber adivinar la buena intención quizá bajo una forma burda; pero aun en el caso de tener periódicos-jaquecas, la prensa en general es un elemento de civilización que merece algo más que consideraciones de parte de un gobierno demócrata que representa la opinión del pueblo, en cualquier nación.

### COLABORADORES

#### LA FRUTILLA

Existe generalmente una confusión sobre lo que es la *frutilla* que con alguna frecuencia aparece en la carne del cerdo. Más de una vez hemos visto en varios periódicos que la *frutilla* produce la *trichina*.

Hace algún tiempo, en una serie de artículos para "LA NUEVA PRENSA," tratamos con alguna detención este punto, é indicamos lo que producían las *frutillas* una vez en el organismo humano.

Por el estudio cuidadoso que hemos hecho de varias carnes infestadas que hemos obtenido del Matadero Público está plenamente probado que las *frutillas* son *cisticercos* de Tenia (Solitaria).—La organización de estos *cisticercos* es muy característica y no pueden confundirse con los quistes de la *trichina* que son totalmente diferentes. Las dos especies de *solitarias* más comunes en San José, se adquieren por comer carnes de buey y de cerdo infestadas.

Por el gran cuidado que se observa en el Matadero, la carne que se consume en la capital, está completamente pura, no así en los campos, donde no se observa mayor vigilancia y lo que es peor las carnes enfermas, se *medio arreglan* y se utilizan.

Dos médicos distinguidos nos han asegurado no haber observado ningún caso de *trichinosis* y en nuestras investigaciones no hemos encontrado ningún cerdo atacado por este peligroso parásito.

Algunas de las carnes infestadas recogidas en el Matadero han servido para los estudios de Parasitología que se dan en la Escuela de Farmacia.

OSCOFF.

## GACETILLA

### La Gaceta del 2 del actual

En reposición de Florentino Garvanzo se ha nombrado á José Abarca como Agente de Policía de Los Frailes.

Crea la plaza de directora de la Casa de Reclusión de mujeres la dota con 20 colones al mes y designa para ejercerla á la señora María Prado.

Aprueba el plano que para muelle nuevo en Limón presentó el señor John Keith, reduciéndolo de 152, 35<sup>as</sup> á 134, 98.

El 13 de setiembre entrante hará su remate de ventas de licores el Municipio de Bagaces. Señala el precio de 360 colones por dos años á los licores extranjeros y 480 colones á los del país.

Palmares sacará á remate 3 estanquillos y 2 vinaterías y fija en 29 colones por trimestre cualquiera de ellos.

### El Derecho:

¿Hemos progresado? Preguntada en su editorial el antiguo Pascual (pero no cordero) y responde que no, en el sentido universal y menos aun en cuanto á Costa Rica, aunque mejoras materiales sí encuentra.

¿Se ha conseguido acaso deslindar el alma de la materia? es una de sus dudas, que Pascual no debiera tener dada su no común inteligencia.

Vemos tras el artículo de Pascual un tema hermosísimo: "Bastará al hombre, bastará al mundo el progreso material? ¿no deberá preocuparse el individuo del progreso de su espíritu aun más que del de la materia?"

No le parece á V., colega, que el desarrollo de ese tema es cosa grande? Y á mí se me ocurre que su pluma sería que ni pintada para ello. ¡Ensaye V!

El Br. Ear escribe magníficos párrafos, mas por desgracia parecemos que clama en el desierto ó en el Ballo in Maschera.

Manolín, el monín, siempre á su altura en su revista y parece estar de acuerdo con las ideas de este diario que él indica.— Merece particular atención lo que dice en los últimos párrafos que dedica á El Irazú.

Vital López A. y Manuel Arias Ch., del Mojón, sacuden la badana á El Noticiero y advierte al "Nuevo Régimen," de Libéria, que don Santos Pastor no es republicano sino nacionalista, que es como decir que el señor Pastor no es Pastor, ni Santos, sino artesano.

### "La Prensa Libre:"

¿Qué hora es? pregunta su Director, el hombre que ve á proximarse el tiempo.

La de vigilar é instruir, maestro, responderíamos nosotros para mantener el sabor simbólico de la pregunta. Pero el maestro vigila é instruye, no hay sino leer su editorial "pero para amo ¡ira de Dios! ningún Gobierno es

bueno!" Si señor, ninguno; pero resultan todos más ó menos malos, y menos mal cuando quieren serlo honradamente. ¿Queremos buen Gobierno? Sepamos querer y tendremos.

"Pues á quererlo, no en el aire sino en tierra; á quererlo, no como niños sino como hombres; á quererlo en firme, preciso es que halla partido todo el año. (Zambrana.) Sigue el colega con su información cablegráfica y revista de la Prensa y al aludirnos en ésta, se pronuncia con nosotros en lo de hechuras de ropa blanca y dice que no cederá de ahí aunque se lo pidan Juanes Truthes. Perfectamente!

Pero nos sorprende el colega diciendo de nosotros: "Extensa y bien escrita revista de la prensa" Mil gracias; pero... nosotros no hacemos revista, colega. Alguna vez hacemos nuestra gaceta á costa de los compañeros; nada más. Coincide con Manolín en sostener la fina ironía de *El Día* con respecto al periodismo moderno ó mejor dicho á lo moderno del periodismo.

Revista interesante sobre el café é información del Ecuador. Su reproducción de *El Progreso* de Méjico es muy acertada y merece ser leída.

Llama la atención acerca de que las oficinas del ferrocarril dan guías en inglés cuando debieran ser en español. El asunto es por demás grave; alguna vez "LA NUEVA PRENSA" también llamó la atención hacia ese punto. El Sr. Ministro de Fomento sin duda se servirá tomar nota de esto.

"La República:" publica el movimiento de caja que trae *La Gaceta* de 1º de setiembre actual: el promedio mensual en oduanas, para estos cuatro meses es de 193,690.33. ó sea: 8,859.27. más que el promedio en meses anteriores. En cambio en licores y tabacos, ha habido disminución; ahora hay un promedio de 133,245.21, menor en 3,127.07 que el de meses anteriores.

En resumen: de la liquidación de ingresos y egresos para agosto, resulta un alcance de... 28,278.33 el que, afortunadamente, cubre el sobrante de meses anteriores y aun deja un exceso de 21,448.31.

Crítica el colega la disposición de la Comisión Permanente que dejó en peores condiciones que antes, á los dependientes. Ay! señor, si es que eso no es Comisión Permanente, sino Comezón idem. de legislar y hacer torpezas de las que, en rigor, esa Comezón sólo tiene la complicidad.

El V artículo sobre la crisis y el talón de oro, termina señalando defectos de nuestros códigos que hicieron retraerse á los capitalistas y dice que de un año para acá faltó el crédito extranjero

(creemos que desde antes) y que más ó menos lo mismo sucedió con el que Bancos y particulares concedían aquí; "y escogen para sus clientes igualmente lo verdadero digo de crédito, y así lo hacen los capitalistas particulares." "Y esta es la crisis de que tanto se esta hablando"

Hombre, de veras, esa es?— Está V. seguro?

Esperamos la continuación por que á la verdad, tanto historiar para venir á decirnos cual es la crisis, es poco hacer, para quien con tal rumbo escribe, q' dice Manolín que es el mismo *Pisnucas*.

Palique alado del colega con la señora Mari, sobre "Magda" de lo que, y no por ser novedad, habla con menos conocimiento En la Revista de la Prensa, nos dice que tomemos para La Nueva Prensa las observaciones que hace á *El Día*, de ellas tomamos estas palabras: "El artículo publicado en nuestras columnas suscrita por X X lo fué en colaboración. — Su autor nos lo leyó y una vez terminada la lectura le expusimos nuestro criterio, perfectamente opuesto al suyo y LE DEMOSTRAMOS QUE SÍ HABIA EN EL PAÍS quien sabía y podía confeccionar, no sólo camisas sino ajuar completo para hombre y para mujer."

Es bastante, estimado colega, y de veras nos satisface su franca manifestación porque ella añade gran fuerza á nuestra pobre opinión.

En otro párrafo dice, que casi todos los compañeros han alabado su actitud respecto á la Compañía del Ferrocarril pero "no ha pasado de ahí la cosa" "¿quiere causa?"

Pues, señor, causa pena decirselo, por poltrones ó por ignorantes. — Es la verdad.

Los grandes intereses nacionales son para nuestra prensa algo menos que el parto de una gallina. Todos, sin excepción debimos acuerpar á V.

En la gaceta, vemos que á la edad de 92 años murió en San José, Josefa Cordero de Campa. (Al propio tiempo en Heredia moría, á los 92 años también, la señora madre de nuestro amigo don Pío Vega, suceso que hemos sentido.)

El Noticiero nos habla de lo gastado en el vapor Poás, como el otro hablaba de lo gastado en el libro conmemorativo— ó como decía el baturro: "Siñor Juez, la chaqueta ma costao un duro: cuando la llevé al tiñe gasté 10 riales: indespues la he hecho zurcir 9 veces á un rialico cada vez y 1 rial que me gasté en bramante, son dos duros justicos que vale la chaqueta."

Dice el colega que al enterrar los cadáveres de las víctimas del rayo casi se queda sepultado todo el cortejo y enterradores. ... ¡Diablo!— Que la filarmonía de Heredia dió una brillante función que terminó en baile.

Que un perro rabioso estaba "por el lado" Este del Mercado. Conque hidrófobo y su dueño se lo llevó de rastra al matadero...? ... Vamos!

Que en el mes de agosto, para el consumo de San José fueron "matados" 613 reses y 155 cerdos (que sin duda no son reses.)

Que en una milpa, en Tres Ríos se perdió y fué hallada una niña de dos años con su perro y que 12 hombres emplearon toda la noche recorriendo la milpa (qué milpón!)

Que un hombre fué herido por otros en Santa Bárbara y que el Político y Agente de Policía se pusieron en favor de los heridos (cuidado con rectificar mañana.)

Que el servicio de correos en Palmares es detestable, y pregunta el colega donde se irá á colocar la estatua de don Jesús Jiménez, (cosa que debiera estar hecha, ya lo creo.) Hace su revista de la Prensa dejando á *La Nueva* por fuera. Ya ve *La Libre* que no somos tan dichosos como nos supuso.

*La Revista* y *El Irazú* no han llegado por acá, y lo sentimos.

El Himno de la Liga de Obreros de Cartago, compuesto por don Ramón M. Quesada, nos parece digno de ser adoptado por todas las Ligas del país. Es sencillamente hermoso y sonoro.

Felicitemos cordialmente á su autor.

Ayer tuvo efecto en Heredia, el sepelio de la señora madre de nuestro amigo don Pío Vega. La buena señora bajó al sepulcro á la edad de 92 años.

Al amigo Vega, á don Andrés Brenes, á doña Adelaida de Vega y á toda la familia doliente presentamos nuestro sentido pésame.

Cronista G.

El tren de pasajeros del Ferrocarril al Pacífico sufrió un retraso considerable, habiendo regresado á ésta á las siete y media de la noche de ayer. El hecho fué, tal como nos lo aseguró un empleado de la empresa, que los carros del tren de carga fueron pegados á la delantera de la locomotora del de pasajeros y que con este motivo, un poco hacia acá del Río Grande se descarriló el tren.

Afortunadamente no hubo desgracia alguna que lamentar.

Para disculpar este percance, por si hubiese habido algún daño, y en el caso concreto para disimular la demora, se dice que los pasajeros deben aceptar eventualidades, por cuanto el tren no se ha puesto aún al servicio público. Qué tal? Y entonces por qué se le venden pasajes á las gentes que los solicitan? Porque *times is money*; ¿verdad, Mister Lynn? Deveras que estos yankees tienen unos modos "de regenerar, de inyectar nueva sangre..."

Ha salido de la capital esta mañana, en desempeño de sus obligaciones, el señor Visitador de los resguardos fiscales. Que todo lo encuentre bien, y que zurre enérgicamente á los que no procedan como el Código les manda, son nuestros deseos. El tiempo está crítico y es preciso poner en actividad á los guardianes del Fisco.

Dicho lo anterior podemos agregar lo que sigue: ¿Quién le pone el cascabel al gato? ¿Quién podría obligar á los grandes á pensar de acuerdo con los pequeños? Cuidar los intereses fiscales es economizar; invertir bien los caudales públicos es más que economía, au-

mentar la riqueza pública. Sacar al campesino de su trabajo para darle destino, es disminuirla por doble puerta de escape; se quitan brazos á la agricultura, se hace el gasto consiguiente y se acostumbra al jornalero á la empleomanía y á mirar casi con aversión sus antiguas prácticas de trabajo.

Decimos esto á propósito de la guarnición militar de la Comandancia de plaza, donde hemos visto bizarras campesinos que, en esta época, debieran estar en sus hogares dedicados á la siembra de frijoles.

Calzado fuerte: Emilio Artavia Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

Ocurrémosenos ahora:

¿quién paga esa guarnición de la Comandancia de plaza? Manolín nos dirá que la Nación. Ya, pero es el caso que esa partida no está incluida en el presupuesto. Un incondicional del Erario replica: y á U. que le importa? Pero un entendido en finanzas me llama al orden: "abra U. los ojos ¿para qué servirían los 41,400 colones que figuran como eventuales de Guerra y Marina?"

—Yo, racional y convencido: "Cierto, cierto; el tiempo presente es eventual."

Ayer busca de aquí,

busca de allá, corriendo tras unos programas de enseñanza primaria no pude haberlos donde pensé... porque ni en la Inspección General de Enseñanza se encuentra completa la colección. Parece que faltan los de castellano, aritmética y geometría, y los de geografía; se han agotado las ediciones. Mientras llega el dichoso tiempo en que se reforme la enseñanza primaria adaptándola á la índole del pueblo costarricense, ¿no podría ordenarse una segunda edición de los programas que hoy nos hacen falta? Suplicamos al estimable caballero don Leonidas Pacheco, como particular y como funcionario público, se sirva tomar nota de lo que dejamos apuntado.

Calzado fino: Emilio Artavia Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

No parece sino

que todo lo que se refiere á compulsión del movimiento intelectual anduviere de capa caída. Probablemente con los nuevos cambios de local y nuevas organizaciones de la administración pública, hase interrumpido un tanto el buen servicio en varias, que, como la Biblioteca Nacional, es una oficina de gran importancia. Los catálogos se están elaborando nuevamente con motivo de arreglos nuevos en las estanterías, y el catálogo general impreso está hecho una lástima; casi parece que los ratones la hubiesen emprendido con él. Quisimos buscar una obra de estadística, anoche, y no fue sino por la amabilidad de un empleado, que tiene muy buena memoria, que pudimos haberla á mano. Deseábamos conocer el promedio diario de lectores y no nos fue posible. Los arreglos recientes en aquel despacho han retrasado el trabajo de estadística de los últimos tres meses.

No culpamos por ello á los empleados de aquel despacho.

Calzado económico: Emilio Artavia Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

Faltan allí algunas

obras de importancia. No se encuentra el primer tomo de las Memorias Autobiográficas del doctor don Lorenzo Montúfar, de grata memoria para el partido liberal de Centro América. Esta obra contiene datos preciosos para la historia de Costa Rica y no debiera faltar de los estantes de la Biblioteca. Ya que en el actual presupuesto no hay una partida para compra de libros para las bibliotecas públicas, el señor Ministro de la Guerra, ligado al gran centroamericano por vínculos sagrados de familia, ¿no podría, decimos, hacer que un ejemplar de las Memorias fuese á ilustrar nuestra Biblioteca?

No estamos de acuerdo

con nuestro estimable colega de "El Día" sobre que se aumente el cuerpo de policía de esta ciudad. De aumento en aumento, ya usted sabe á donde iremos. Después de un atazgo, gastritis.

Tenemos muchas bayonetas, San José está convertido en un Berlín.— ¿No le parece suficiente un cuerpo de policía de 150 individuos para el servicio de la capital?

Cierto es que hay veces que casi no se ve un *policia* en nuestras calles; pero esto es debido á que durante algunas horas del día se da ejercicios militares á varias secciones del cuerpo. Nosotros lo hemos visto con nuestros propios ojos; con estos que se ha de comer la tierra. Tales inconvenientes se evitarían formando dicho cuerpo con muchachos disciplinados de aquí, quienes tendrían la ventaja de aprender sus obligaciones en un periquete... Pero, pierda U. cuidado, ya vendrá el amigo Tayo á verificarnos una organización radical en este ramo del servicio público.— Esperemos.

Calzado sin rival: Emilio Artavia Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

Ya, ya, ya!

Dice "El Noticiero" que el Gobierno debía obligar á las Municipalidades á depositar sus fondos en algún Banco... Negocitos bancarios? Ignora usted que estos señores de la Banca no hacen gratis los servicios de administración?

Si razones tuvo la administración pasada para darnos nna Memoria de Gobernación sin anexos, que éstos los desentierre don Manuel y que los malversadores de caudales públicos expuestos sean á la pública vergüenza para escarmiento de ellos y ejemplo de quienes pretendan imitarlos.

La escritura pública otorgada por el Gobernador de Alajuela sobre empréstito con un Banco de esta ciudad nos deja entender que la administración pública debe tenerle miedo á los bancos, sobre todo ahora que la crisis ha paralizado el movimiento monetario de aquellos establecimientos. Por qué estará Briceno de puntas con los Municipios?

Calzado elegante: Emilio Artavia Av. Central entre Laporte y el Baratillo

Suplicamos á

nuestro colega de "El Irazú", se sirva enviarnos su periódico á domicilio. Ya sabe que vivimos al lado Sur de la Plazoleta de la Dolorosa. Hoy á medio día no hemos leído aun el contenido de publicación por no haber aparecido ésta en nuestra oficina.

No olviden los remates

todos los viernes y sábados de cada semana en la Ciudad de Londres de A. Asch, frente al Mercado.

Ahí encontrarán ustedes todo lo que uno desea.

Calzado eterno: Emilio Artavia Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

Lito Valerín,

al saber que hay gran entusiasmo con los disfraces de la pasada de nuestra Señora de los Angeles, avisa á las personas que tengan que disfrazarse, que hay un hermoso surtido de vestidos elegantes, que se pondrán á la vista del público en una de las piezas de la casa de las señoras Zavaleta, cerca de la iglesia de los Angeles, y se alquilan á todos precios.

No olvidar que el 6 es la pasada!!

"LA BOLA BLANCA" Esta barbería necesita uno ó dos barberos. Ermenegildo Jiménez.

## ¡Ojo, señores!

A tiempo deben curarse las enfermedades. La viruela se pega por no visitar el Establecimiento de JOSÉ PEREIRA, situado en la esquina del Pago. Allí se encuentran toda clase de mercaderías FRESCAS y BARATAS.

¡Las pesas son legítimas! ¡No se engaña a nadie!

Acudid, seguros de que salís satisfechos del buen trato de su propietario.

## ¡Arma al brazo!

Se desea tomar en arrendamiento una finca que no esté muy lejos de esta ciudad, con casa para familia y que preste alguna comodidad. También se da en cambio de una finca, una casa bien situada en esta ciudad, magnífica para comercio y habitación, con el establecimiento ó sin él.

Para informes entenderse con el Director de este diario.

San José, 2 de junio de 1902.

## Higiene de las habitaciones

Y DEL AGUA EN COSTA RICA

POR LOS SEÑORES JIMENEZ

OBRA PREMIADA POR LA FACULTAD DE MEDICINA

Se halla de venta en la librería de don José Canalías á  $\text{C.}$  1.50 el ejemplar.

# La tipografía

## LA PRENSA LIBRE

situada frente á la Plaza de la Dolorosa. Gran variedad de tipos operarios laboriosos y activos y sobre todo buen trato del propietario y buena voluntad para atender todos los encargos que se le hagan. La fama de que disfruta en toda la República la debe á las razones dichas como también á lo bajo de sus precios. Océpenos Ud. y quedará satisfecho.

## José María Villanea é

## HIGINIO YILLALTA

tienen el gusto de participar á su numerosa clientela que nuevamente han abierto su taller de Tapicería en casa de don José Garnier, situada en la Avenida Central, Oeste, y al lado de la Panadería del señor Lamicq, donde ofrecen sus servicios en la confección y arreglo de toda clase de muebles de sala; cortinajes según los catálogos más modernos; colchones de resorte y demás estilos, colocación de alfombras, linoleum y todo lo concerniente al ramo.

Para mayor comodidad de sus favorecedores, reciben órdenes en el Almacén de muebles de don Juan R. Mata.

## SE VENDE

un establecimiento en San Joaquín de Heredia, frente á la Estación. Para precio y condiciones, entenderse en el mismo con su dueño.

## Casa de pensionistas

En la Calle 16, Norte, al lado de la Litografía, se ha establecido una señora que puede dar la comida á cuatro ó seis personas, no dudando dejarlos satisfechos por la baratura, aseo y buen servicio.

225 varas al Norte del Cemeta.

San José, agosto de 1902.

Tip. LA PRENSA LIBRE

De Juan Francisco Valladares

BARBERIA LA BOLA BLANCA  
Calle Central, Sur, casa de don Bartolo Castro.

Cuenta con muy buenos operarios, de fino trato y en donde encontrarán los clientes buenas corbatas, cuerdas para violín, guitarra y bandurria, navajas, perfumes, medias, camisetas, cuellos, cigarrillos y excelentes refrescos, se garantiza el aseo.

ESMEREGILDO JIMENEZ

## MORRHUOL de CHAPOTEAUT

El Morrhuol contiene todos los principios activos del aceite de hígado de bacalao, salvo la materia grasa, y obra más rápidamente que el aceite, cuyo peso representa 25 veces.

Los trabajos publicados por la Academia de Medicina de París, y las experiencias efectuadas han probado que el Morrhuol es mucho más eficaz en la Bronquitis, los Resfriados, los Catarros, las Enfermedades del pecho, el linfatismo y raquitis de los niños. Desde los primeros días, cesan los sudores nocturnos, renace el apetito, la tez se anima, el peso del cuerpo aumenta, los enfermos experimentan sentimiento de bienestar y fuerza, sobre todo en las piernas, la tos disminuye y acaba por desaparecer.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE y en todas las Farmacias.

## Morrhuel Creosotado de CHAPOTEAUT

Contiene los principios activos de la creosota de haya, asociados al Morrhuol; poderoso microbicida, constituye el remedio más eficaz que se conoce contra Bronquitis, Catarros rebeldes, Tisis laríngea, Consunción, Enfermedades del pecho en segundo y tercer grado.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE y en todas las Farmacias.

## Jabones Medicamentosos de GRIMAULT y C<sup>ia</sup>

JABON SULFURESO contra los granos, las impurezas y eflorescencias á que se dá origen desde el cutis.

JABON SABA DE LINO llamado de Hebece, para la sarna, la tiña, el pitiriasis y el cuero cabelludo.

JABON DE FENOL llamado de HIDRARGIRO contra los hongos, los empujes, herpes, el eczema y el prurigo.

JABON DE ALUMINIO DE NORUEGA empleado en los mismos casos que el anterior.

JABON DE ACID. FENICO, preservativo y antiséptico.

JABON DE BIEL OXO DE HIDRARGIRO que destruye la ponada mercurial, en la desinfección de los parásitos del cuerpo.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE



El Agua de Kananga es la loción más refrescante, la que más vigoriza la piel y blanquea el cutis, perfumándolo delicadamente.

Extracto de Kananga suavísimo y aristocrático, para el pelo y el pañuelo.

Acolla de Kananga. Tesoro de la cabellera, que hace crecer y cuya caída previene.

Jabon de Kananga. Es mas grato y untuoso, convierte el cutis su nacarada transparencia.

Loción vegetal de Kananga Limpia la cabeza, suaviza el cabello y evita su caída, tonificándolo.

Depósito en las principales Perfumerías.

# Directorio profesional

## ABOGADOS

GERARDO ECHEVERRÍA A. Abogado y Notario  
Tiene su despacho en la 7ª Avenida Oeste, 75 varas del Parque Central

MANUEL BEJARANO Abogado y Notario  
Oficina:—Calle 21 Sur, casa de la sucesión de don Joaquín Alvarado

JOSÉ JOAQUIN TREJOS Abogado y Notario  
Oficina:—50 varas al Oeste del Parque Central

CARLOS SÁENZ Abogado y Notario  
Despacha 25 varas al Oeste del Parque Central

JOAQUIN AGUILAR G. Abogado y Notario  
Despacha 50 varas al Oeste del Parque Central

ALBERTO ECHANDI Abogado y Notario  
Oficina:—Casa contigua al Correo, frente á la Sombrereria de Camprubí

PEDRO LEON PAEZ y BLAS PRIETO Abogados y Notarios  
Oficina:—Calle 21 Norte, casa contigua á la del Dr. Durán

FRANCISCO MONTERO B. y RICARDO CASORLA Abogados y Notarios  
Despachan en la casa de doña María Alvarado, N<sup>o</sup> 181, Avenida 7ª Oeste

LEONIDAS PACHECO Abogado y Notario  
Despacha en la casa de don Federico Tinoco, 7ª Avenida Oeste

FRANCISCO AGUILAR B. y CARLOS MARÍA JIMÉNEZ Abogados y Notarios  
Oficina: casa de don José J. Rodríguez, esquina opuesta al Palacio de Justicia

DOCTOR MARCOS ZÚNIGA Despacha en la Botica de la Violeta y en su casa de habitación, 100 varas al Sur del Mercado

DR. MARIANO RODRIGUEZ Despacha en su Botica, Avenida Central, frente á la Oficina de don Lorenzo Durini

MANUEL ARGUELLO de VARS Abogado y Notario.  
Oficina:—casa de don José M<sup>o</sup> Ugalde, Avenida 7ª, Oeste

INOCENTE MORENO y VIDAL QUIRÓS Abogados y Notarios. Despachan en la casa esquinera de doña Panchita Cañas, frente al Correo

CLETO GONZÁLEZ VIQUES Abogado y Notario  
Oficina: casa contigua al despacho de los Licenciados don Inocente Moreno y don Vidal Quirós

RICARDO JIMÉNEZ y LUIS ANDERSON Abogados y Notarios  
Oficina: Calle 19 Norte, frente á la Imprenta Nacional

ALBERTO GALLEGOS y JOSÉ MARÍA VARGAS Abogados y Notarios  
Despachan en la casa contigua al Restaurant Central, 7ª Avenida O.

LUIS CASTRO UREÑA y JUAN FELIX GONZALEZ Abogados y Notarios  
Oficina:—7ª Avenida Oeste, casa de don José Mercedes Rojas

ANDRÉS VENEGAS y MANUEL COTO Abogados y Notarios  
Oficina: 50 varas al Este del Palacio de Justicia, casa de don Federico Tinoco

ANIBAL SANTOS Abogado y Notario  
Despacha en la casa de don Telésforo Alfaro, Avenida Central, 50 varas al Oeste del Mercado

MANUEL MARTÍNEZ G. Pasante de Abogado y Notario Público.  
Avenida 7ª O. x Calle 16 S.

## DOCTORES

DOCTORES ROJAS, SOTO y FONSECA CALVO  
Despachan en la casa frente á la Imprenta Nacional

DR. FRANCISCO FONSECA Despacha en su Botica, la del Comercio, Calle Central

## VENDO

4 máquinas encuadernación; 4 poleas de hierro para maquinaria; 5 storetes; 1 prensa de copiar, con su mesa; bolas de billar; 1 carretillo para Almacén; 1 carreta de arrastrar con bueyes; 1 hielera pequeña; 2 consolas y 1 espejo, para barbería; 4 sarandas para café; 30 diferentes máquinas de hojalatería; varios instrumentos y bigornias para hojalatería; herramientas de herrería; 1 mesa grande para dibujar, y 1 redondo, grande, 3 mesas pequeñas, para barbería; cinc y plomo en ternos; tipo de imprenta, usado; escuadras para estantería; ganchos para carnicería; bancos para herreros y carpinteros; 4 escaleras; 2 lámparas colgantes; 1 farol para saguán; 3 piedras de rueda para afilar; 1 rueda grande de madera para torno; pesas y útiles para romanos; 3 rifles; ruedas para carros de manos, pequeños, y 1 carrito; ejes para carros de manos; herramientas para cañería; 2 beletas para excusados; tubos de 2 y de 3 pulgadas; llaves de detención de 2 pulgadas; tubos, codos y tées de 1 pulgada; codos curvos de 1 y 1/2 pulgadas; uniones de tope para dos pulgadas; 1 balanza fina, para botica; otra para cartas; cazuelejas de hierro para pasteleros; tejas de vidrio; 2 tanques para alcohol; 1 máquina de coser, de mano; piñones y ruedas dentadas para maquinaria, y 12 vacas lecheras !!

Hdefonso Vega.